

## Barcelona y su Exposición

## El recuerdo de unos días

Día grande, de bullicio, de verbena. Fiesta de familia y de amor sobre un fondo de natural alfombra... y, como remate, la magia de sus fuentes encantadoras en noche deseada, esculpiendo en la fascinación humana lo más sublime de los ensueños. Sobre el bruñido acera de su cielo, los rayos caprichosos de la ciencia han surcado el firmamento de luz, como simbólica indicación de paraíso regalado, y al vagar de sombras y ondulaciones, entre fiestas de tentación, y gesto risueño de la urbe catalana nos ha llenado de una emoción sentimental que ha tenido la virtud de prendernos y aprisionarnos entre sus brazos de maternal beatitud. Su empeño de momentánea intención ha cortado nuestro plan y ha dejado en nuestra ruta un alto, que no sabemos si podremos abandonar, y Barcelona, que se ufana de ser grande, nos tiende su cortés y nos brinda a una tentación, que sus galas dejan al descubierto, para admiración de todas las mayores concepciones del arte.

En la paz íntima del trabajo, los hijos de la tierra condal se van superando y completando a medida que la Exposición va recibiendo los honores de la admiración universal, y sus filigranas, y sus encantos, con la frívola majestad de su cielo azul, van poco a poco continuando la voluntad de todos y de cuantos atraídos por su fama y abolengo maternales hemos acudido al Certamen de la capital catalana.

No queremos olvidar la gloria de su arte y mucho menos la de sus artífices y creadores, adelantados de una generación tan potente como viril, cuya suprema voluntad ha fijado sobre las sienas de la gran ciudad el emblema de la sabiduría, haciendo de unos peñascos y matorrales un verdadero Museo, refugio del esfuerzo personal de quienes por tesoro han cedido todas las excelencias de la inventiva humana.

Más que fervor y deseo es la pública distinción la que proclama el honor de tanta maravilla forjada a través de edades y empeños: acaso sea fruto de la tenacidad culminada en épicas empresas de Oriente, en hechos en que la historia pregona a los cuatro vientos el valor de la raza. Para todo se hace firme el motivo, siendo mayor la razón cuanto mayor se apresta el pensamiento a vencer de todas las empresas, los proyectos más atrevidos... pero, en algo imposible, en días de amargura, en bancarrota la economía, en crisis y en agobio constantemente, era algo muy superior que parecía indicar que todo quedaba a merced de ese fantasma de la fatalidad, que al fin ha cedido ante el empuje del alma catalana, verdadero poder de todo y el más alto valor, indiscutible, de la paz universal.

Manuel Albi.

Valdepeñas, febrero de 1930.

## A través de un viaje político

Cumpliendo un acuerdo de la Junta Local de Alianza Republicana de Madrid, me ha correspondido realizar una excursión de carácter político por varios pueblos de Ciudad Real, en los que no obstante el gran resurgimiento republicano en esa Provincia manchega, no existía en gran parte de ellos una organización sólidamente disciplinada, debido a no tener constituidos los Comités locales, organismos indispensables, para la buena marcha y desenvolvimiento de los partidos democráticos.

Los Comités locales, con alma y vida de las fuerzas que representan y con además lo que sirven de nexo y garantía ante la Junta Nacional que las dirige y disciplina, para toda clase de acción que deba conducir a

la implantación de la República en España.

En los seis años largos de dictadura no nos había sido posible a la democracia española, ejercer nuestros postulados en demanda de la restitución de las libertades públicas, detentadas por un poder de fuerza, por el cual el derecho había sido hallado y la justicia violada y encarneada. Ahora bien. ¿Nos hallamos en el momento presente en el pleno goce de nuestros derechos ciudadanos? ¿Hemos entrado en un régimen de franca justicia, o continuamos bajo la opresión dictatorial? Yo que no estoy dispuesto a engañarme a mí mismo, estimo que la dictadura solamente ha variado de forma.

El despido hecho al señor Primo de Rivera, fué recibido por la opinión pública con tanta fruición, que llegó a interpretarse como la terminación de la opresión ciudadana y la restitución del poder civil. Se creyó incautamente, que desde ese momento podríamos ejercer libremente nuestros derechos de ciudadanía por medio de la reunión de la tribuna y de la prensa, cual si estuviese en vigor una Constitución, que quedó anulada el 13 de Septiembre de 1923, la que tan muerta está, que ni un solo artículo ha sido restituido.

Bien pronto esas ilusiones se han ido marchitando ante las impurezas de la realidad. Ni libertad de reunión, ni libertad de prensa, ni libertad de tribuna. Los que impresionados por el canto de «sirena» del general Berenguer, acogiendo con júbilo sus alentadoras palabras de «vuelva a la normalidad y tranquilidad de los espíritus» se habrán podido convencer, que si efectivamente las puede pronunciar con cierta buena fé, bien pronto aquellos obstáculos que un día dieran por desaparecidos genialmente el sabio don Gumersindo Azcárate y el insigne orador don Melquiades Alvarez, le han salido al paso obligándole a que su ligereza de expresión, queda reducida solamente a una promesa sin fecha de cumplimiento.

Dos meses han trascurrido desde que el Poder dictatorial del Sr. Primo de Rivera, pasó a las manos del ex Alto Comisario en Marruecos, general Berenguer, sin que se haya notado diferencia alguna en aquello que fundamentalmente se refiere al libre ejercicio de los derechos de ciudadanía.

En cambio, habrá podido apreciar España entera, que en aquello que se relaciona con la parte económica y financiera, va poniendo al descubierto todas las ilegalidades de su antecesor mientras sigue poniendo toda clase de trabas posibles, para evitar que la opinión pueda libremente enjuiciar la actuación de la dictadura, en todos los demás aspectos de la Gobernación del país. ¿Es que sólo de pan vive el hombre...? Que todo esto es cierto, lo revela de una manera elocuente lo realizado con la substitución de los Ayuntamientos y Diputaciones. ¿Acaso, (y dejo a un lado las Diputaciones por no interesar tanto) la constitución de los nuevos Ayuntamientos, son otra cosa que la continuación de los anteriores? ¿Es que no dice nada, el que muchas alcaldes y concejales pertenecientes a los Municipios disueltos, se queden formando parte de las mismas Corporaciones, por ser primeros contribuyentes unos y otros porque el año 17 fueron elegidos concejales? Esto que es por sí un privilegio y una inmoralidad, es además un atropello al pueblo; y como no existe ningún precepto que taxativamente justifique la legalidad de los Ayuntamientos actuales, tan nulos son los acuerdos que tomen para el porvenir, como los de los anteriores, puesto que están basados en el mismo vicio de origen.

Resulta claro, que si los Ayuntamientos que instituyó el señor Primo de Rivera, no representaban la opinión, no es menos evidente, que los nombrados por el señor Berenguer, tampoco representaban al pueblo.

Los ediles de ahora como sus antecesores, deben su representación al favor de un Real decreto. Aquellos y éstos, pueden llamarse de lú.

Pero aún hay más: se da el caso en bastantes localidades, que muchos de los que traicionaron a los que en el año 17 tuvieron la mala fortuna de llevarlos a los Municipios; esta clase de apóstatas que en su desvergüenza política han recorrido todos los campos de la política hasta llegar a estacionarse en la U. P., los vemos hoy ocupar con el mayor descaro los asientos de las Corporaciones municipales; sitios, que ni de esa manera retroactiva concedidos de gracia, pueden representar decorosamente.

Ante estos hechos; ¿no está bien demostrado que el poder público, no quiere dejar al pueblo en libertad, ni conceder el derecho que corresponde para enjuiciar la obra de la dictadura, tanto en lo nacional, como en lo local?

He ahí por que no deben echarse alegremente las campanas a vuelo, sin otra reflexión que la impresión del momento; tengamos la bastante serenidad para ver las cosas en su verdadero lugar, porque ciego y bien ciego ha de estar de los ojos de la inteligencia, quien no vea que la dictadura sigue en pie. Lo que ha ocurrido, que tal era el deseo, que tan indigestos estábamos de la opresión del funesto Dictador, tantos eran los agravios que de él recibíamos a diario todos los hombres honrados y libres de España, que bastó la caída del tiranuelo, para que gran parte del país, diese por terminada una situación que si al parecer es más suave, habrán podido apreciar los más optimistas, que ésta no solamente no ha desaparecido, sino que no ha variado ni en su espíritu ni en su acción.

\*\*

Yo, he podido apreciar durante mi excursión por esos pueblos manchegos, la ingenuidad, con que creían que en España gozábamos de plena libertad; pero pronto se convencían de su error, en cuanto por la índole de mi visita, se trataba de celebrar un acto republicano. La negativa de la autoridad enérgica y contundente, prohibía en absoluto toda clase de reunión de carácter izquierdista, que pudiese oler a liberal.

Sin embargo, esta acclitud de la autoridad gubernativa, ha servido de estímulo y de lección al republicanismo manchego, que con tanta pujanza ha resurgido y con tan fervoroso entusiasmo está dispuesto a luchar, que, cauto y precavido, no se dejará llevar de palabras engañosas que los enemigos de la libertad saben emplear con habilidad picaresca.

La labor republicana en esa Provincia puede ser muy eficiente, si se sabe hacer; pues no se debe olvidar que esta comarca es de las más castigadas por el caciquismo y que éste se ha puesto en marcha de una manera brutal, por lo que precisa que aquí y en todos los sitios que se pueda le salgamos al paso, con el fin de evitar que impunemente puedan repetirse hechos pretéritos que son vergüenza y oprobio de los pueblos que lo consenten, justificando con tan denigrante conducta, la razón en que se apoyan para imponernos el Poder personal.

Al conjuro de las elecciones se han apresurado en todas sus partes los judíos de la política, a preparar el tinglado de la farsa, para satisfacer sus medros personales, poniendo en marcha sus huestes de electoreros de oficio, dispuestos a todo con el fin de triunfar, seguros que desde el primer momento, han de contar con el apoyo del Poder público.

El momento en que nos encontramos, no puede ser más decisivo para las izquierdas españolas, y llamo izquierdas solamente, a las de definición antimonarquica.

Así, que deben fijarse bien los dirigentes de la democracia republicana y ver que nos encontramos en el momento histórico más peligroso

para el porvenir de España. Es la libertad del país lo que se está ventilando seriamente, y de perderla, no sería quizás por un período corto; sería... vale más no pensarlo.

Los pueblos, están desconfiados de liberación; ven como retoña el caciquismo y se disponen a combatirlo con denuedo, porque temen sus represalias, doloridos todavía de las anteriores y por las que están saugando heridas por la dictadura. Por lo tanto, obliga el no olvidar, que el sustentar ciertas ideas en los pueblos y muy singularmente en los rurales, es mucho de heroicidad y gran parte de sacrificio. Los que los hemos vivido, lo sabemos apreciar bien. Por eso hoy en todas partes, no se piensa en otra cosa, que en la necesidad de transformar el Régimen.

La República está en el ambiente.

La República, es la salvación de España; se dice en todas partes y su nombre se pronuncia con fervoroso entusiasmo. La República llevará la verdadera paz a los espíritus, porque representa el Derecho, porque representa la Libertad, porque representa las Responsabilidades, porque representa la Justicia.

Pero esto que es el resurgimiento de una nueva España, hay la convicción, en las gentes, que la conquista de tan bellas y santas cosas no está en los comicios, sino en otro sitio. ¿En cuál? ¡Ah! Eso, *doctor* tiene la iglesia, que lo pueden señalar...

Pedro V. Gómez

Madrid 30 marzo 1930.

Continúan las obras del Mercado

(De inserción obligatoria)

## EL GLOBO



Bodegas de Vinos

Casa fundada en 1897

Magdalena, 21--Teléfono n.º 10

JULIÁN PRIETO MARQUÉS

Fábrica de ANISADOS LICORES y JARABES  
VALDEPEÑAS

¡Labradores! ¡Industriales!

No compreis capachos, sin antes ver los inmejorables e irrompibles CAPACHOS DE LONA.

Razón: Comunidad de Labradores.

Almacén de Muebles, Loza, Cristal  
y Artículos para regalo

Gramófonos y Discos, gran existencia.  
Bicicletas. Máquinas de coser y hacer medias.  
Ventas al contado y a plazos

PÍ Y MARGALL, 7

Emilio González Pérez

Automóviles de alquiler

CITROËN

Elcoche ideal para viajar

Avisos al teléfono número 76

Luis Palacios

VINOS Y ALCOHOLES

Especialidad en alcohol para vinos débiles y ligeros, a los cuales presta bondad y bouquet.

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)